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ÉDITORIAL 
Nous revoilà, malgré le confinement, pour la 17ème édition de notre Journ’île. 
Dans ce journal vous trouverez des articles sur nos îles et notre collège et aussi des 
jeux. Quand vous achetez notre journal, vous nous aidez à financer nos sorties scolaires.
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L a b y r i n t h e

C h e r c h e  e t  t r o u v e

L e  c o l o r i a g e  d e  l ’ é t é !

Le confinement a sûrement été dur pour cer-
taines personnes mais il a été bénéfique 
pour la nature car elle a enfin un peu respiré.

La nature a enfin respiré!

photographies © A.. Aurière
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Qui sommes-nous ?

Combien êtes-vous dans le collège ?
Nous sommes sept cette année, une en 3ème (Margot), deux en 4ème (Lunaa, Célia) et quatre 
en 6ème ( Lou, Martin, Pablo, Nawang). Il y a cinq Houatais et trois Hoëdicais.   

Combien y a-t-il de professeurs ?
Il y a six professeurs (dont certains travaillent aussi à Groix) et une documentaliste (qui vient 
une fois par mois).

Le collège des Iles du Ponant ne concerne-t-il que Houat ?
Non, il est présent sur six îles (Batz, Ouessant, Molène, Sein, Groix et Houat).

Comme tous les ans, les visiteurs de Houat et Hoëdic s’étonnent de la présence d’un col-
lège. On nous pose souvent les mêmes questions. Alors voici nos réponses : un collège pas 

comme les autres...

Comment allez-vous au collège ?
Tous les matins, nous, les Hoëdicais, prenons le bateau, pour aller à Houat, à 7h25 et pour ren-
trer nous le reprenons, à 17h30 (en hiver et 18h40 en été) sauf le vendredi où il n’est que pour 
nous, à 16h00 parce que sinon le bateau est trop tard (20h00).

Partez-vous souvent en voyage ?
Oui, nous partons souvent à Groix, Brest ou Lorient. Il y a pour les 6ème des sor-
ties théâtre, pour les 5ème, le séjour des explorateurs qui consiste à faire de la voile 
et faire des sorties culturelles. Les 4ème et 3ème vont en Espagne et en Angle-
terre. Même si évidemment cette année de nombreuses sorties ont été annulées.

Célia et Margot
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Nous sommes partis, nous, les 6ème le mer-
credi 4 février à Lorient avec notre profes-
seure. Nous sommes allés voir Mamie Rôtie. 

 C’est l’histoire d’une mamie qui est 
toujours dans son lit. Elle est racontée par 
«l’Autre» : quand il vient la voir, dans la 
chambre, il s’ennuie. Alors il fait des choses 
pour la distraire et se pose beaucoup de 
questions  :  comment sa grand-mère est-elle 
devenue la fameuse Mamie Rôtie? Que se 
passe-t-il dans sa tête, elle qui ne parle plus? 

Pour nous raconter au mieux la ma-
mie, le comédien  se munit d’une trom-
pette,   de cartes postales, de chansons 
bizarres, de poèmes (petits)… et de tout 
un tas d’objets qui s’animent par-ci par là.
L’auteur voyage dans la tête de sa grand-
mère, coincée dans son lit, et décide de 
s’en amuser le plus sérieusement possible.

Cette sortie était aussi l’occasion de 
rencontrer nos camarades groisil-
lons de 6ème, et d’aller à la piscine. 

Nawang

Mamie Rôtie de Yvan Corbineau
photographie © T.Caron

Les 6ème à Lorient

L’actualité du collège 
S o r t i e  t h é â t r e

Le vendredi 04 Octobre 2019, tous les élèves 
du collège sont partis à Auray dans les locaux 
d’AQTA (Auray Quiberon Terre Atlantique). 
Nous avons fait de nombreuses activi-
tés sur le thème du tri à la maison pour  
mieux trier nos déchets de tous les jours.

Puis avec Marie, notre guide de la jour-
née, nous sommes allés visiter l’usine 
de tri des ordures du Morbihan. 
Nous avons découvert les coulisses de cette 
usine de déchets avec son long travail à la chaîne.
Les déchets qui y sont triés sont les 
cartons et les bouteilles plastique. 

Lunaa

Près d’un emballage sur 5 est mal trié!

Seuls les plastiques ayant un bouchon sont à 
mettre dans la poubelle jaune : les bouteilles et 
flacons en plastique. Les autres plastiques, consi-
dérés comme «fins» sont à jeter dans la poubelle 
normale (pot de yaourt, barquette en polystyrène, 
tous les plastiques n’ayant pas de bouchons...).

S o r t i e  e n v i r o n n e m e n t

Le centre de tri 

Jeux sur le tri à AQTA
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Notre dossier : la pêche
D e u x  p r e m i è r e s  e x p é r i e n c e s  d e  p ê c h e

Mon expérience sur un bateau de pêche

Au début quand j’ai rencontré l’équipage et 
quand on m’a dit que je pourrais aller sur un ba-
teau de pêche je n’avais que 9 ans. Je me suis 
familiarisé avec l’équipage qui était très sym-
pa. Parfois c’était difficile car j’ai le mal de mer, 
je suis obligé de prendre des médicaments 
surtout quand il y a de grands creux. 
 
 Sur le bateau, ils pêchent à la drague 
pour la coquille Saint-Jacques en automne et 
en hiver. Ils pêchent aussi au bao (beaucoup de 
fils de pêche et d’hameçons) pour le congre, la 
roussette, et des petits requins. Ils pêchent avec 
des «filets pêche tout» et les «filets à rougets».   
A l’intérieur, il y a une cuisine, des 
couchettes, et au fond du bateau
il y a une trappe où ils stockent la glace. Il 
y a la salle des machines, un grand plan de 
travail où quand les poissons sont ramenés 
avec le filet, les pêcheurs les enlèvent, les 
mettent dans des bacs, et les filets partent 
dans de grandes caisses grâce à une ma-
chine. En tout cas, c’était vraiment trop bien.        

 
Nawang

 En mer avec le Brendan

 En mai, je suis allé en mer avec Manu, 
Claude et Lucas. Nous sommes partis à 
4H30 du matin du port St Gildas, pour al-
ler lever les casiers à homards et à crabes. 
On en avait pour une heure de route car 
on allait les lever au large de Belle-Ile. 
Pendant les heures de route, Manu était 
à la barre, les autres se reposaient.   

 Arrivés vers 6h30 à la zone de pêche, tout 
le monde s’est réveillé,  j’ai enfilé mon ciré et on  
a levé la première série de 25 casiers mais c’était 
plus un coin à crabes, il y en avait un peu. Les 
deux premières séries étaient pour les crabes, 
après il y avait quelques homards quand même 
un peu, mais moins que dans les autres séries 
d’après. Entre deux séries on devait enlever la 
vieille boëte des cabillauds que Claude et Lucas 
changeaient. Quand il y avait des crabes Manu 
les châtrait pour ne plus qu’ils pincent et il me 
les donnait pour que j’aille les mettre dans un 
bidon bleu plein d’eau. Et les homards, quand 
il y en avait, on les mettait à part pour ne pas 
qu’ils se battent et quand on avait le temps on 
leur mettait des élastiques sur la pince et le mar-
teau et on les mettait dans le bidon bleu avec 
les crabes. A cette période-là, il y avait beau-
coup de femelles homards grainées et beau-
coup de homards petits, ce qui est bon pour
l’avenir. 

 Au retour on jette les petits et les fe-
melles grainées pour les pêcher quand ils se-
ront plus grands. On lave le bateau, on met 
les homards et les crabes en caisse et on 
compte en même temps. Ce jour-là on avait 
eu 37 homards et 50 kilos de crabe. C’était 
une assez bonne journée. En tout il y avait 8 
séries de 25 casiers donc environ 200 casiers.

LouLe Gwenn Ha Du
photographie © A.Jugeau
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Emmanuel Le Gurun (à gauche)
et Franck

I n t e r v i e w  :  E m m a n u e l  L e  G u r u n  s u r  L e  B r e n d a n

Que pêchez-vous ?
La sole, la coquille st jacques, la dorade 
royale, le bar, la crevette au casier et du ho-
mard.

Avez-vous un matelot ?
Oui, j’ai un matelot.

Est-ce que vous pêchez toute l’année ?
Oui.

Vos fils font-ils aussi la pêche ?
Mes trois fils font la pêche.

Aimez-vous bien votre travail ?
Oui.

Vous allez arrêter dans combien de 
temps ?
Dans quatre ans je suis à la retraite.

Voyez-vous une évolution depuis que vous 
avez commencé la pêche ?
Il faut de plus en plus de matériel.
Il faut faire plusieurs métiers.
Il y a de moins en moins de poissons.

Cela fait combien de temps que vous faites 
la pêche ? 
Je fais la pêche depuis 35 ans.

Vous avez eu combien de bateaux en tout ?
Le Maurice Emmanuel avec mon père pendant 
10 ans, et Le Brendan maintenant.

Est-ce que vous gagnez bien votre vie ?
 Ca va !                                      

Propos recueillis par Lou
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 L’actualité des îles
1) Avez-vous aimé exercer la fonction de maire?
Oui, c’est un peu fatigant tout de même, mais on voit beaucoup de choses extrêmement di-
verses.

2) Cette fonction est-elle bien payée?
Non, cette fonction n’est pas bien payée. Mais elle va être sous peu mieux payée, je touche 
500 euros par mois. Mais ce n’est pas l’argent qui doit motiver à être maire.

3) Est-ce-que devenir maire est difficile ? Faut-il avoir certains diplômes ?
Non : tout le monde peut être maire. Il faut juste être éligible, être désigné par le conseil mu-
nicipal. Pour moi, personnellement, j’ai été choisie entre six personnes et pour être honnête 
personne ne voulait être maire à cette époque.

4) Pourquoi ne vous êtes-vous pas représentée aux élections de 2020 ?
Quand je suis devenue maire de Houat la 1ère chose que j’ai dite c’est que je ne ferai qu’un 
seul mandat, j’ai été la 1ère femme maire de Houat, et être maire sur une île c’est plus compli-
qué qu’être maire sur le continent. Je suis fatiguée, à 77ans, j’ai l’âge de m’arrêter.

5) De quel projet êtes vous la plus fière ?
Je suis contente de la construction et des acquisitions de logements, parce que c’est une condi-
tion pour la vie à Houat. La mairie vient d’acheter la maison de Rosa pour en faire deux loge-
ments.

6) Avez-vous un projet que vous regrettez de ne pas avoir fait ?
Non, pas vraiment, des projets en cours seront suivis par les futurs candidats. Mais j’aurais voulu 
créer une zone d’artisans sur l’île, des petits studios, des logements et des boxes de rangement 
pour les artisans à venir. Et relancer les fêtes et les expositions au fort central et dans la pou-
drière.

7) Quels problèmes avez-vous rencontrés au cours de votre mandat ?
Je n’ai pas eu beaucoup de problèmes et j’ai eu la chance de ne pas être parente de Houa-
tais. Les Houatais ne sont pas toujours faciles. Ici, tout est souvent de la faute de la mairie (par 
exemple les problèmes de téléphone, etc…).

8) Quand le projet de la déchéterie abouti-
ra-t-il ?
La déchéterie, ce n’est plus la mairie qui s’en 
occupe, c’est AQTA (Auray, Quiberon, Terre 
Atlantique), maintenant c’est à leur charge. Ça 
va se faire après l’été je l’espère.

9) Est-ce-qu’une nouvelle caserne sera 
construite avant votre départ ?
Non, car la mairie n’a pas de nouvelles au 
niveau des appels d’offres. 

Propos recueillis par 
Lunaa, Nawang, Lou et Martin

I n t e r v i e w  :  M m e  V i e l v o y e ,  m a i r e  d e  H o u a t  ( 2 0 1 4 - 2 0 2 0 )

Mme Vielvoye inaugure la nouvelle mairie 
(2019)



7

 Les Jeux!
J e u  d u  l a b y r i n t h e M o t s  m ê l é s

R e c o n n a i s s e z - v o u s  l e s  o i s e a u x  d ’ i c i ?

EntrEz dans lE labyrinthE Et at-
trapEz lE martEau pour En sortir.

rEtrouvEz lEs 14 mots cachés dans la grillE 
(à l’horizontal, la vErticalE ou En diagonal) : 
mEr, Eau, hamEau, mElvan, marin, capitainE, 
port, rougEt, îlE, mulon, houat, bao, ânE, maréE

1. Rouge-gorge

2. Mésange bleue

3. Tournepierre à collier

4. Merle

A. Petit oiseau, il vit 
dans les jardins, il ne 
migre pas. Sa période 
de reproduction se 
passe entre mars et 
avril, il est tricolore.

D. Il est de taille moyenne, il 
mange des graines mais sur-
tout beaucoup d’insectes 
comme des vers mais aussi 
des fruits comme des fram-
boises , des fraises et des 
baies. Il est de couleur unie.

B. Il vit dans les haies, il 
mange des graines qu’il 
trouve dans les jardins 
et aussi les insectes, il 
se reproduit entre jan-
vier et avril. Il est de pe-
tite taille et tricolore. 
Il a la couleur du ciel.

C. Cet oiseau mange 
des petits crustacés prin-
cipalement des petites 
puces de mer, des pe-
tits poissons, des vers. 
Il est de quatre cou-
leurs, de taille moyenne.

Reliez l’oiseau, sa 
définition et son 
nom.

Pablo et Célia

Martin Nawang

photographies Wikipédia
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C h e r c h e  e t  t r o u v e  à  c o l o r i e r

au fond dE l’océan, lE navirE du piratE macablE 
lE blanc a fait naufragE. sEs objEts lEs plus indis-
pEnsablEs ont sombré. rEtrouvE-lEs Et coloriE-lEs.
unE boutEillE dE rhum, unE boutEillE dE poison, unE clé, un 
colliErdE pErlEs,  un poignard, unE plumE Et un parchEmin. 

Lunaa

Edito : Margot / relecture : Jonas


